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L a palabra “Navidad”, según la RAE, procede 
del latín tardío “nativitas” o “nativitatis” que significa 
nacimiento. Para los cristianos el concepto está insepa-
rablemente unido al nacimiento de Jesús. Ya el profeta 
Isaías había anunciado que Dios es amante de la vida, 
es un Dios de Vida: “Un niño nos ha nacido, un hijo se 
nos ha dado” (Is. 9, 6)
Al profesar nuestra fe cristiana decimos: “Creo en 
Dios Padre Todopoderoso, creador del cielo y de la 
tierra”. Siguiendo esta lógica, el Dios Creador, Señor 
y dador de vida, enviando a su hijo Jesús al mundo nos 
invita a todos a apostar por la vida, a pesar del mundo 
de muerte que nos rodea, a causa del odio, las rivalida-
des e injusticias, así como de  las guerras, el hambre, 
los terremotos,  inundaciones y desastres naturales. Se 
nos pide amar la vida en todas sus formas y apostar 
por la vida, en especial la vida humana, a pesar de que 
ésta se encuentre constantemente amenazada.
Desde un principio el Dios Creador ha hecho al ser 
humano -hombre y mujer- a su “imagen y semejanza” 
(Gen. 1,26) y le dio el poder de hacer milagros, de 
crear vida, pues todo nacimiento de un niño es un mi-
lagro. La sociedad actual, principalmente en Occiden-
te,  parece estar ignorando o dando la espalda a estas 
verdades. Como cristianos no podemos colaborar  con 
todo aquello que signifique “cultura de la muerte”.

¡FELIZ NAVIDAD!

P. Blas sierra de la Calle. Coordinador

NACE
UN NIÑO

Madonna de Brujas. Miguel Angel,  
1501-1504
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E l trabajo misionero siempre ha 
sido, en buena medida, justicia y paz. La 
justicia, junto con la libertad y el amor, es 
uno de los signos identitarios del ser hu-
mano, una de sus necesidades superiores. 
En efecto, todos los hombres llevamos 
internamente una fuerte aspiración a la 
justicia y la equidad. Por eso, cuando 
esta no se da, salta indefectible la alarma 
interna. Justicia significa, entre otras co-
sas, que cada hombre pueda llegar a ser 
lo que Dios quiere que sea. Es poder cre-
cer y madurar, física, intelectual, moral y 
espiritualmente. Significa también poder 
contar con las oportunidades y los medios 
necesarios para realizar nuestra vocación 
humana. En definitiva, la justicia sería 
“tutti diritti per tutti”: todos los derechos 
para todos. La ONU los proclamó enlista-
dos hace años. No es poco, ciertamente. 
Pero, si estos andan un tanto torcidos, es 
porque los hombres no hemos asumido en 
paralelo la lista de los deberes humanos. 
Porque cada derecho violado alude a un 
deber evadido. Por eso, a pesar de tantas 
declaraciones, luchas y marchas, la injus-
ticia es una constante en nuestro mundo. 
Está tan presente y luce tan dilatada que 
ya no genera alarma, sino, más bien, cos-

tumbre, y por costumbre, indiferencia. 
Sin embargo, sabemos que, sin justicia 
cierta y concreta, no tendremos paz social.
Aunque existen desigualdades norma-
les y aceptables entre los hombres, la 
dignidad de las personas exige que se 
llegue a una situación social más hu-
mana, equitativa y justa, porque resulta 
escandalosa la brecha de las asimetrías 

económicas y sociales que se dan en la 
familia humana. No solo es el hambre 
como tópico letal; es la pobreza a la 
que todo se le junta… fruto, sin duda, 
de La Feria de las Vanidades, donde 
tanta gente se va a comprar y donde se 
venden las baratijas del culto al dinero 
y al hombre: el abuso de poder, la mani-
pulación, la violencia, la explotación, la 
corrupción, las alucinaciones del sexo, 
el alcohol y la droga, el consumismo y 
el descarte… Ídolos todos que, obvia-
mente, exigen sacrificios humanos.
La lucha por instaurar la justicia en el 
mundo es el gran compromiso que tene-
mos todos los hombres de buena volun-
tad, pero especialmente los cristianos, 
que estamos obligados a buscar prime-
ro el Reino de Dios y su justicia. Si el 
centro de ese Reino es el amor, amor y 
justicia deben caminar inseparables. Por-
que, por el amor, la justicia se transforma 
en fraternidad, y el compartir los bienes 
se hace comunión. Por eso, donde está el 
verdadero amor, allí florece la suprema 
justicia. 

 Fr. ViCtor lozano osa

Desde principios de este siglo, la 
ONGA viene colaborando con el trabajo 
apostólico que llevan adelante las Agus-
tinas Misioneras en Argentina. Dicha 
ayuda se ha centrado en la escuela-alber-
gue que tienen en el paraje el Divisadero, 
Cafayate, Provincia de Salta. 
En este centro se oferta un 
horario escolar de jornada 
completa, con desayuno y 
comida para unos 300 alum-
nos, y un albergue-internado 
anexo al mismo. De esta ma-
nera, se puede recibir edu-
cación curricular, diversos 
servicios de talleres, apoyo 
escolar, biblioteca y, para 
quien lo necesite, está el al-
bergue con capacidad para 
unos 50 chicos o chicas, que 
hacen uso de este de las 17 a 
las 8 horas del día siguiente, 
con merienda, cena y desa-
yuno. 
Los motivos por los que 
hay alumnos que utilizan el 
albergue son variados. Están aquellos 
que, al vivir lejos de la escuela y tener 
que recorrer grandes distancias, les se-

ría muy dificultoso acudir todos los días 
a la escuela y volver a casa. Hay otros 
que lo hacen porque en su familia esca-
sean los recursos económicos.
También están los que tienen proble-
mas habitacionales, la enfermedad del 

padre o de la madre, la ausencia del 
hogar de alguno de ellos o de los dos, 
los altos costos del transporte. De esta 

manera, el albergue es un espacio ho-
gar en la escuela para niños, niñas y 
adolescentes que residen allí de lunes 
a viernes.
Tanto en la escuela como en el albergue 
se ha ayudado desde la Asociación con 

fondos económicos para diversas 
necesidades. Así, se ha apoya-
do en el arreglo de los baños del 
internado, la instalación de ter-
motanques solares, el funciona-
miento del departamento psicope-
dagógico.
Con esta última necesidad de la 
escuela, la ONGA viene colabo-
rando desde el año 2017 hasta la 
actualidad. La cantidad de sub-
vención enviado para el mismo 
ha sido, en total, de 18.750€. Para 
los termotanques fueron 3.000 € 
y para el arreglo de los baños del 
albergue otros 3.000€.    
Gracias a todos los asociados/as, 
colaboradores/as por su solida-
ridad con estos proyectos de las 
Agustinas Misioneras. ¡Feliz Na-

vidad y bendito año 2025!  
Fr. MarCelino esteBan

Presidente onGa
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Nuevos baños y termotanques en Cafayate 



“Ha habido un cambio de valores en 
una sociedad en la que los vínculos 
son muy líquidos, casi gaseosos. Todo 
hoy es volátil e inestable. ¿Quién va a 
emprender así una tarea tan exigente y 
prolongada en el tiempo como es criar 
a un hijo?. Los jóvenes quieren sentirse 
libres y nada reduce más su autonomía 
personal que tener un hijo (…) el niño 
llora, el niño grita, el niño quiere cosas, 
así que la gente o no tiene hijos o, si los 
tiene, los aparca delante de una panta-

lla”. “De hecho es un milagro que al-
guien se anime hoy a tener hijos. Tener 
un hijo hoy es como dar a luz dentro de 
un tren que va a gran velocidad directo 
a caer por un precipicio. ¿Qué clase de 
irresponsable querría ser padre o ma-
dre así?”.

“No kid”. Ningún niño
En el 2008 la economista y psicoana-
lista  Corinne Maier – nacida en Sui-
za pero criada en Francia-,  escribió 
un provocador ensayo en contra de la 
maternidad. Lo titulaba “No Kid. 40 
buenas razones para no tener hijos”. 
Entre estas razones citaba: el parto es 
una tortura, el hijo es la muerte del de-
seo, el hijo acaba con la pareja, el hijo 
te convierte en un biberón ambulante, 
el niño es una especie de enano vicioso 
de una crueldad innata, etc. Y añade: 
“Vuestros hijos tendrán una vida me-
nos divertida aún que la vuestra, que 
ya es decir. Vuestros maravillosos be-
bés no tienen ningún futuro, porque 

cada niño nacido en un país desarro-
llado es un desastre ecológico para el 
planeta entero”. En la reedición de la 
obra, publicada en Francia este mismo 
año 2024, la autora ha descubierto una 
cuadragésimo primera razón para no 
tener hijos: “es difícil deshacerse de 
ellos cuando crecen”.
Según el último Barómetro de las 
Familias, -elaborado por el Institu-
to Internacional de Estudios sobre 
la Familia-, tener hijos es la última 

prioridad entre los 
menores de 45 años, 
por detrás de prospe-
rar profesionalmen-
te, viajar o ampliar 
los estudios.

Niños o mascotas
Según datos de sep-
tiembre 2024, en Es-
paña, en lo que va 
de año han nacido 
184.050 bebés, y en 
todo el año 2023 la 
cifra fue de 322.075, 

la más baja desde que comenzó la serie 
histórica del Instituto Nacional de Es-
tadística en 1941. Es una de las cifras 
más bajas de natalidad  de Europa y del 
mundo. Pero en ese mismo año murie-
ron 464.417 personas, un 3% más que 
el año anterior.
Por otro lado, según refleja el último 
censo de la Red Española de Identifica-
ción de animales de compañía (Reiac) 
realizado a través del microchip de pe-
rros, gatos y hurones – tal y como dic-
ta la nueva ley de bienestar animal, en 
este momento habría en nuestro país 
1.809.768 niños  de entre 0 y cuatro 
años, mientras que el número de mas-
cotas (perros, gatos, hurones) sería de 
10.474.251.
El citado Torralba  a este propósito co-
menta: “los jóvenes no quieren compro-
meterse con un niño, pero sí necesitan 
afecto, necesitan no sentirse solos. En 
Japón lo resuelven con robots sociales y 
aquí tenemos cada vez más mascotas”. 
De hecho el número de animales  de 

compañía en España ha crecido un 38% 
en los últimos tres años.

¿Qué futuro?
 ¿Hacia qué mundo vamos entonces?. 
Existen varios planteamientos. Así, por 
ejemplo, la escritora Corinne Maier 
“sueña con un mundo con menos niños”
Otros pensamos que, sin niños iremos 
hacia un mundo más triste. No va a ha-
ber a quien pasar la antorcha, a quien 
transferir lo que hemos aprendido, el 
legado religioso, artístico, cultural,.. 
Europa se va a convertir en un gran ge-
riátrico y la única esperanza serán los 
flujos migratorios porque aquí el esce-
nario es oscuro. Que no nazcan niños es 
el síntoma de la decadencia de la civi-
lización.
Seamos realistas. Hay que reconocer 
que sin niños no hay futuro para nin-
guna sociedad. Navidad nos invita a 
promover la vida, a defender la vida. 
El niño Jesús que nace en condiciones 
precarias nos recuerda que, a pesar de 
los sufrimientos, la vida sigue teniendo 
sentido.

P. Blas sierra de la Calle

NAVIDAD NAVIDAD

En Navidad nuestras calles se lle-
nan de adornos, de luces, de música, 
de regalos, de todo tipo de bienes de 
consumo, pero, la realidad es que, - en 
nuestro mundo occidental consumista, 
tanto en las casas como en las calles-, 
cada vez hay menos niños. Sin embar-
go, Navidad nos habla del nacimiento 
de un niño, Jesús,   un Niño-Dios que 
se encarna en la realidad terrenal en 
medio de un mundo lleno de penalida-
des y tragedias, desafiando todo tipo de 
males y que nos invita a amar la vida 
aunque ésta no sea precisamente un 
jardín de rosas.

El pensamiento tradicional
Tradicionalmente, el tener descenden-
cia, el perpetuarse en los hijos, era visto 
como algo completamente natural. Los 
hijos eran considerados como el gran 
tesoro, el gran valor. Esto era así en la 
mayor parte de las sociedades y mucho 
más en la cultura china, donde la mayor 
desgracia para una persona era morir 
sin tener hijos. De ahí que una de las 
divinidades  de la religión popular china 
era Fuxing, una de las “Tres felicidades 
Chinas”, junto con Shouxing y Luxing. 
Se le suele representar acompañado 

de uno o más niños varones, pues sólo 
ellos podían hacer ofrendas por los an-
tepasados.
En el arte chino un  tema muy popular 
es el de “Los cien niños”.  Se cree que 
hace referencia a los 100 hijos de King 
Wu (1122-1115 a. C.) - fundador legen-
dario de la dinastía Zhou-, quien tuvo 
99 hijos naturales, y adoptó uno más. 
Los muchos hijos con éxito en los exá-
menes imperiales podían ser premiados 
con altos cargos en la corte y, de este 
modo, atraer prosperidad y éxito a sus 
familiares.
Para el pensamiento confuciano, el te-
ner muchos hijos era esencial para el 
cumplimiento de los deberes familiares 
de la piedad filial, así como para dar 
culto a los antepasados.

La situación actual
Las nuevas generaciones de jóvenes, en 
el mundo occidental,  hoy,  se hacen la 
pregunta: ¿Todavía está bien tener hi-
jos?
Según un informe reciente de la Co-
misión de Población y Desarrollo de  
Naciones Unidas hace 20 años la tasa 
de fecundidad mundial era de 2,7 na-
cimientos por mujer. Hoy estamos en 
2,3 y bajando. Si la tendencia se man-

tiene así, antes de que acabe este siglo 
el número de habitantes de la tierra se 
podría reducir por primera vez desde la 
epidemia de la peste negra a mediados 
del siglo XIV.
Las razones para la disminución de na-
cimientos son de varios tipos. Algunos 
son de tipo económico. Sin un trabajo 
estable, un buen salario, una vivienda,.. 
la natalidad se vuelve inviable. A estos 
se añaden la inquietud por la emergencia 
climática – la llamada ecoansiedad--, la 
amenaza bélica, la incertidumbre glo-
bal, la resaca de una pandemia mundial, 
el impacto de la última ola feminista, la 
enésima revolución sexual así como los 
renovados valores  de una sociedad más 
individualista, más narcisista, más ocio-
sa y un largo etc. Todo ello ha alterado 
por completo las ideas de maternidad 
y paternidad. Ser padre o madre ya no 
está de moda.
El filósofo Francesc Torralba – autor 
de Cuando todo se desmorona-,  afirma 
que, además del factor social y el factor 
económico hay también un factor axio-
lógico:
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Niños jugando. Detalle de porcelana china, S. XVIII. Museo Oriental, Valladolid

¿ESTAMOS CREANDO UNA    SOCIEDAD ANTINAVIDEÑA?

Fuxing. Dios de la Familia. Detalle 
de porcelana china, S. XVIII. Museo 

Oriental, Valladolid

Virgen con Niño, Rafael 1504-1505, 
National Gallery, Washington

Niño recién nacido
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Empecé mi proceso para la 
misión en Salta, después de un diálogo 
con el padre provincial, Domingo Ami-
go, cuando estaba todavía en España 
preparando mi tesis final de teología. 

Dejé Madrid (España), el día 17 de sep-
tiembre de 2023, para viajar a Argenti-
na. Llegué el 18 de septiembre a Buenos 
Aires y, por entonces, el vicariato san 
Alonso de Orozco celebraba el  capitulo 
vicarial. Estuve presente durante estos 
días de capítulo con los religiosos ca-
pitulares.
Después llegué a Salta el día 27 de sep-
tiembre de 2023. Ahí empecé la misión 
en la parroquia Santa Teresa de Jesús. 
Esta parroquia tiene dos vicarías: la 
Consolación y la Vicaría san Antonio 
de Padua. A mí, de modo particular, se 
me encomendó la misión en San Anto-
nio de Padua, dónde acompañé a varios 
grupos como: catequistas, palestra, mi-
sioneros. Este acompañamiento lo hice 
con charlas que dirigí a estos grupos. 
Con los catequistas tenía temas sobre 
la comunidad y la unidad en la Iglesia. 
Con los de palestra trataba temas sobre 
la justicia, la paz, y la eucaristía. Con 
los misioneros no tuve temas de modo 
específicos, sino que los acompañé con 
varias reuniones y tenía y tuve el privi-

legio para estar con ellos durante la ce-
lebración de sus 23 años de existencia 
en Salta, de modo especial en nuestra 
Vicaría san Antonio de Padua. 
En la parroquia santa Teresa he traba-

jado todos los días, 
menos los sábados y 
domingos, porque es-
tos dos días tenía que 
estar en san Antonio. 
Tanto en la parroquia 
como en la vicaría 
san Antonio, - muy 
rara vez en la Con-
solación-, he podido 
ejercer mi ministerio 
como diácono y he 
podido predicar, ce-
lebrar sacramentos 
como matrimonios y 
bautismos. Con re-
lación al sacramento 

del matrimonio tuve charlas con varios 
grupos de novios antes de la celebración 
de su matrimonio, donde les he hablado 
sobre el sacramento, el ritual, y también 
con testimonios de otros matrimonios.
Una misión muy especial fue estar en los 
colegios: Colegio del Niño Jesús de Praga 
y el Colegio Santo Tomás de Villanueva. 
Tuve una responsabilidad mayor en este 

último centro, dónde estuve al lado de los 
profesores y el personal del comedor para 
acompañar a los alumnos y ayudar cada 
día –dentro de mis posibilidades-, en el 
comedor. Hacía las oraciones antes de las 
comidas y cuidaba a los niños durante el 
almuerzo y en varias actividades, como 
charlas para los padres de la primera co-
munión y de la confirmación. 
En el Colegio del Niño Jesús de Praga 
acompañaba a los alumnos del coro. Al-
gunas veces fui a dialogar con ellos en 
el patio del colegio. También colaboré 
con la profesora Gabriela Alejandra Sú-

belas, que enseña la asignatura de física 
en el colegio. Ella me acompañaba en la 
formación de los jóvenes y profesores 
para la misión que tuvimos en Molinos, 
ya que son personas muy entregadas a 
la misión de la Iglesia. Desde mi pun-
to de vista personal, me parece que han 
entendido bien su papel como bautiza-
dos y que han podido ejercer su misión. 
Con ellos realizamos el proyecto de 
misión en Molinos. También acompañé 
al equipo pastoral en diversas activida-
des:  programación de las misas, de las 
fiestas importantes para la OSA, y en la 

planificación de actividades que tienen 
que ver con nuestro papel como respon-
sables de la pastoral.
Ya que tenía experiencia previa en Mo-
linos, - donde fui a ayudar al párroco 
padre Lucas y padre Walter, quienes 
son los que viven en esta parroquia de 
San Pedro Nolasco-, fui a misionar en 
las Capillas de Refugio, Laguna, y La 
Puerta, que son lugares muy bonitos y 
gente muy cercana y dispuestos a parti-
cipar en todas las actividades. 
También, durante mi tiempo en Molinos 
tuve bajo mi responsabilidad como diá-

cono, la Celebración de la Palabra, por-
que los sacerdotes no estaban todos los 
días durante mi estancia en Molinos. La 
experiencia en Molinos ha sido única, 
en el sentido de la entrega de la gente en 
todas las actividades de la Semana San-
ta, como Vía Crucis, la Pasión viviente, 
y el acompañamiento de las agustinas 
misioneras, OSA, en esta localidad. Os 
dejo con unas fotos y videos que os pue-
den servir de ilustración.
Muchas bendiciones para los lectores.

Fr. Kenndy st Fleur, osa

ARGENTINA

Fr. Kenndy en Salta

Fr. Kenndy en Salta con un grupo de jóvenes

Fr. Kenndy con un grupo de oración

Fr- Kenndy con algunos niños Fr. Kenndy con una familia de Salta

Fr. Kenndy tras la celebración de un bautismo en Salta

ARGENTINA

MI EXPERIENCIA       DE MISIÓN EN SALTA



M i nombre es Sandra Daniela 
Ruiz López, soy una madre venezola-
na. Muchos compatriotas decidieron 
emigrar a los diferentes países vecinos. 
Nosotros decidimos salir de mi querido 
país y emigrar al Perú con mis 4 hijos: 
Enderson, Yancarlos, Génesis Victoria 
y María Fernanda por la situación terri-
ble y angustiosa que se vive y se sigue 
viviendo en mi país. Me vi obligada a 
dejar a mi hija mayor en Venezuela con 
mis padres, una decisión muy difícil 
para mí.
Vivo en Trujillo (Perú) en un lugar 
modesto cerca de la playa. Trabajo la-
vando, cocinando o limpiando en casas 
para alimentar y educar a mis hijos.
Las Hermanas Agustinas del Amparo 
en sus visitas a las familias en el sec-
tor de Buenos Aires Sur, llegaron a mi 
casa con una sonrisa y un fuerte abrazo 
que me llenaron de alegría y esperanza. 
Después de hablar me ofrecieron una 
ayuda de alimentos que reparten cada 
mes a las familias de bajos recursos 
económicos.
Las hermanas nos hablaron de que ésta 
ayuda viene de España, de la gran labor 
que realizan para recaudar fondos, con 
muchas personas de buen corazón. Mil 

gracias Hermanas Agustinas del Ampa-
ro y amigos de España por ayudarnos. 
Estamos y estaremos eternamente agra-
decidos a Dios y a ustedes por su valio-
so apoyo en favor de los desvalidos y 
necesitados.
Así como yo, hay muchos compatriotas 
que salen a trabajar para ganarse el pan 

de cada día y poder salir adelante. Solo 
pido a Dios que la situación que se vive 
en Venezuela cambie y podamos regre-
sar a nuestra querida patria.
Muchas gracias y bendiciones para cada 
uno de ustedes.

sandra daniela ruíz lóPez

8

CONTENIDO Página

– Nace un niño, por el P. Blas Sierra de la Calle .................................... 1

– Fajarse por la justicia, por Fr. Víctor Lozano Roldán ........................ 2

– Escuela-Albergue de las Agustinas de Cafayate, Argentina,  

por Fr. Marcelino Esteban Benito ........................................................ 3

– ¿Estamos creando una sociedad antinavideña?, por el 

 P. Blas Sierra de la Calle  ..................................................................... 4

– Mi experiencia de Misión en Salta, por Fr. Kenndy St Fleur  ............. 6

– Madre venezolana emigrante en Perú, por 

 Sandra Daniela Ruiz López ................................................................. 8

MISIONES AGUSTINIANAS
H O J A  I N F O R M A T I V A
edita:

EDITORIAL AGUSTINIANA
Paseo de la Alameda, 39
28440 Guadarrama (Madrid)

Coordinador:
P. Blas Sierra de la Calle.

ColaBoradores:
Hnas. Fely García, Angelina García  
y Soledad Antolín; Fr. Marcelino Esteban,  
P. José Luis Belver y P. Víctor Fernández.

redaCCión:
MISIONES AGUSTINIANAS.
PP. AGUSTINOS. P.° Filipinos, 7.
47007 Valladolid. Tels. (983) 30 68 00 y
30 69 00. Fax (983) 39 78 96

iMPresión:
Dinamización Graphica, s.l.

dePósito leGal: M-3839-2023

PERÚ

MADRE VENEZOLANA 
EMIGRANTE EN PERÚ

Familia venezolana en Perú


